

Forum gegen Fakes, 3. Online-Konsultation: Maßnahmen zur Online-Beteiligung

Stand: 29.05.2024

In der dritten und letzten Online-Beteiligung des Forum gegen Fakes konnte über 28 einzelne Maßnahmen abgestimmt werden. Diese stammten aus 15 ausführlich beschriebenen Empfehlungen, die der Bürgerrat am 26. Mai 2024 verabschiedet hat. Diese Empfehlungen enthielten zum Teil mehrere Maßnahmen, die für die Online-Beteiligung aufgeschlüsselt und thematisch sortiert wurden. Sämtliche Ergebnisse des Beteiligungsprozesses werden im Bürgergutachten dargestellt und im September 2024 veröffentlicht.

Medienkompetenz und Öffentlichkeit

Titel	Stärkung der Medienkompetenz der breiten Öffentlichkeit durch Sensibilisierung und Aktivierung
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte jährlich eine bundesweite Aktionswoche zur Aktivierung der Bevölkerung gegen Desinformation veranstalten
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte während des Wahlkampfes ein Desinformationsranking zu Aussagen von Politikerinnen und Politiker erstellen
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte die Bevölkerung über ein Fake News Quiz einfach und spielerisch für das Thema Desinformation sensibilisieren

Medienkompetenz im Bildungssystem

Titel	Gezielter Ausbau der Medienkompetenz über verpflichtende und freiwillige Angebote im Bildungssystem
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte an Berufs- und Hochschulen ein Pflichtmodul Medienkompetenz einführen und das Thema bei Schul-Elternabenden vermitteln
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte freiwillige Medienkompetenz-Kurse für Erwachsene über Online-Plattformen, gemeinnützige und Weiterbildungsinstitutionen anbieten
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte in die Lehrpläne des Lehramtsstudiums Pflichtmodule zum Thema Medienkompetenz für alle Schulformen und Altersstufen aufnehmen
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte ein eigenes Medienkompetenz-Schulfach ab dem 3. Schuljahr einführen und Lehrkräfte anhaltend zum Thema Desinformation fortbilden

Transparenz und Quellen

Titel	Durch Medientransparenz und Rückverfolgbarkeit von Quellen Desinformation erkennen können
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte bei von Medien veröffentlichten Inhalten einen standardisierten, freiwillig befüllbaren Bereich für Quelleninformationen einfügen
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte ein Zertifikat für Medien anbieten, die weitere Quelleninformationen zu ihren Inhalten anbieten
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte Inhalte, die durch eine KI generiert wurden, immer mit einer Kennzeichnung versehen

Anlaufstelle zu Desinformation

Titel	Schaffung einer zentralen Stelle zur Meldung, Prüfung und Richtigstellung von Desinformation
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte eine zentrale Anlaufstelle zur Beratung von Bürgern und Journalisten und zur Überprüfung und Meldung von Desinformation schaffen
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte über eine zentrale Stelle mindestens einmal jährlich einen Forschungsbericht mit Analysen zu Desinformation veröffentlichen
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte über eine zentrale Stelle Präventionsarbeit und proaktive Kampagnen gegen Desinformation fördern
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte die Arbeit staatlicher Behörden und weiterer Initiativen im Kampf gegen Desinformation durch eine zentrale Stelle koordinieren

Kennzeichnung von Desinformation

Titel	Entwicklung von Technologien zur Kennzeichnung von Desinformation
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte barrierefreie, unparteiische und nutzerfreundliche KI-Technologien zur Erkennung und Kennzeichnung von Desinformation entwickeln

Verantwortung der Plattformen

Titel	Verpflichtung der Social Media Plattformen zur effektiven Bekämpfung von Desinformation
-------	---

Maßnahmenvorschlag:	Man sollte im EU-Gesetz Plattformen verpflichten eine jährliche, unabhängige Prüfung von Desinformationen durchzuführen
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte Plattformen verpflichten, jährlich 1% ihres weltweiten Jahresumsatzes in die Bekämpfung von Desinformation zu investieren
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte die Algorithmen auf Social Media Plattformen veröffentlichen und so programmieren, dass sie Desinformationen nicht verbreiten
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte Social Media Plattformen verpflichten, Beiträge, die Desinformation enthalten könnten, zu kennzeichnen
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte in Nutzungsbedingungen von Plattformen die Verpflichtung aufnehmen, keine Desinformationen zu verbreiten, sowie Verstöße ahnden

Rechtsgrundlagen stärken und umsetzen

Titel	Rechtsgrundlagen und strafrechtlichen Verfolgung der Verbreitung von Desinformation stärken
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte gesetzliche Regelungen schaffen, mit denen Bund und Länder den Umgang mit Desinformation im Bildungssystem verankern
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte den Ländern von Bundesseite eine Finanzierung anbieten, um einen einheitlichen Lehrplan für Medienkompetenzbildung zu entwickeln
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte prüfen, ob die Verbreitung von Desinformation unter Wahrung der Meinungsfreiheit strafrechtlich verfolgt werden kann

Bewusstes Posten

Titel	Bewusstes Posten zur Vermeidung der Verbreitung von Desinformation
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte Plattformen verpflichten, eine Wartezeit vor der Veröffentlichung von Posts einzuführen, in der eine KI auf Desinformation prüft
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte User über eine Bedenkzeit vor die Wahl stellen, ob sie Posts mit vermeintlicher Desinformation veröffentlichen wollen

Leitlinien zum Umgang mit Desinformation

Titel	Entwicklung und Verbreitung von leichtverständlichen Leitlinien zum Umgang mit Desinformation
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte als erste Hilfestellung für die Bevölkerung leichtverständliche Leitlinien im Umgang mit Desinformation entwickeln und verbreiten

Journalismus im Umgang mit Desinformation

Titel	Qualitativen Journalismus stärken mit einem Siegel und eigener Aufklärungsarbeit zu Desinformation
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte das Vertrauen in qualitativ hochwertige Medien stärken durch ein freiwilliges, transparent gestaltetes Journalismus-Gütesiegel
Maßnahmenvorschlag:	Man sollte für Medienhäuser aktuelles, aufbereitetes Material zu Desinformation bereitstellen, um das Thema stärker zu platzieren